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ATA Nº 09/2023 REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMTUR 

 

Aos quatorze dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três, às oito horas e 

quinze minutos, reuniram-se no auditório da ACEPB (situado à Rua Xavantes 315 - 

centro - Pato Branco, PR) os membros do Conselho Municipal de Turismo – 

COMTUR tendo como pauta: 1) Aprovação da Ata 08/2022, 2) Definição do 

Calendário de Reuniões Ordinárias de 2023 3) Eleição Diretoria COMTUR 2023, 4) 

Fontes de receita do Fundo Municipal de Turismo, 5) Assuntos gerais: andamento 

edital BID fase 2, início trabalhos DTI com NTI/Roteiro Tecnológico, eventos 

programados. Estavam presentes na reunião os membros do COMTUR titulares e/ou 

suplentes representando suas instituições: Suzana Baggio e Marcos Colla (SMDE), 

Kátia Bertol (SMCTI), Jean Venancio (SMEC), Flávio Krassota (SMEL), Raiana Ralita 

Ruaro (SMMA), Marcos Auache (SMA), Lilian Dal Bello (IRDES), Anery Junior Baggio 

(UNIMATER), André Bugnara Soares (UTFPR), Jaquelliny Andria (SEBRAE), Cledi 

Nottar (SESC), Alessandro Graczyk Moraes (NTI), Kauê Cichocki e Claudia Natalina 

de Oliveira (SBHRS – Gastronomia), Naodiele Regina Bach (Artesãos), Alexandre 

Rech (ACEPB), Marcio Zanella e Rafael Ruaro (NCPB), Graciele Gabaldo (Locais de 

Evento), Juliano Czarnobai (Motoristas Aplicativos), Vinícius Dall Igna (Associações 

Esportivas 2 - Quebra-Freio). Não compareceram, mas justificaram formalmente sua 

ausência os membros do COMTUR titulares e/ou suplentes da vaga de sua 

instituição: Isabel Consolli (SMPU), Alaxendro Dal Piva (UNIDEP), Marcelo Oltramari 

(Taxistas), Leonardo Camozzatto e Edi Machado (SBHRS – Hotéis), Valdecir 

Demezuk e Neuri Nilo Garbin (Sindicomércio), Izabelle Ribas Amadori e Camila 

Herter (Agências), Eva Marchesi e Carina Pelegrini (ACEPB/NEVE), Fernando 

Fiorentin e Katiane Zanin (Associações Esportivas 1). Não compareceram e não 

justificaram formalmente sua ausência os membros que representam as seguintes 

instituições com vaga no COMTUR: Gilmar Tumelero (SMPU), Jaqueline Bernardi 

Ferreira (UNIDEP), Vanderlei Correia de Lima e Veridiana Zaror Bueno (SENAC), 

Joelcio Pires da Silva e Adolir Juliano Dalazane (SETH), Paulo Fergutz e Silvana de 

Fátima Flores (Cooperativas), Sociedade Rural (sem nomeação). Fizeram-se 

presentes na reunião como convidados Andreia Smiderle (UNIDEP), Guilherme 

Fiorentin (NEJ/ACEPB), Guilherme Andreatta (Departamento Municipal de Cultura), 

Paula Werle e Rosana (IRDES). Em seguida, Baggio abriu os trabalhos dando as 
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boas-vindas, listando os presentes e suas representações. Logo após, seguiu para o 

Assunto 1 da pauta sendo feita a Leitura da Ata 08/2022, a qual é aprovada pelo 

Colegiado. Baggio aproveitou para explicar que as atas estão publicadas em meio 

digital no Portal do Conselho Municipal de Turismo ligado à Prefeitura. No assunto 2, 

Eleição da Diretoria para 2023, o Presidente solicitou se haveria proponentes a 

assumirem os cargos de presidente, vice e secretário. Não houve manifestação da 

plenária. Então, informou possuir disposição para dirigir a entidade por mais um ano 

a fim de concluir os trabalhos de estruturação do COMTUR propondo que Alessandro 

de Moraes representando o NTI fosse o Vice-Presidente e Suzana Baggio 

representando o Órgão Oficial de Turismo fosse a Secretária Executiva. Abriu-se a 

palavra para a plenária que manifestou concordar com a composição da chapa. Foi 

aberta votação na plenária e em unanimidade a nova diretoria ficou definida 

conforme proposto pelo Presidente. No Assunto 3, Baggio informou da necessidade 

de pré-agendar as datas de reuniões ordinárias do COMTUR. Sugeriu sempre a 

segunda Quarta-feira do mês o que foi aprovado na plenária ficando 

pré-estabelecidas as datas de 12/04, 14/06, 09/08, 11/10 e 13/12. Reuniões 

extraordinárias serão realizadas prioritariamente no mês de intervalo das reuniões 

ordinárias. No Assunto 4, o Baggio apresentou um levantamento que realizou 

identificando possíveis fontes de recurso para o Fundo Municipal de Turismo 

solicitando a contribuição dos membros com sugestões, oposições ou outras ideias. 

Mencionou que, em havendo concordância do COMTUR, tais fontes de receita serão 

debatidas com a Secretaria de Finanças e Assessoria Jurídica da Prefeitura de Pato 

Branco para avaliar as possibilidades, o impacto e/ou interferência para as contas 

públicas, estimando os valores que poderiam ser destinados ao FUMTUR. Salientou 

também que deve haver boa articulação também com outras Secretarias para 

verificar a correlação e interferência de destinação de recursos para um ou outro 

fundo municipal setorial. Como receitas provindas diretamente da atividade turística 

Baggio apontou: cessão de espaços administrados pela Prefeitura de Pato Branco 

para realização de eventos (parque de exposições, parque da pedreira, estádio, 

ginásios de esportes, largo, kartódromo, parque tecnológico); rendas provenientes da 

cobrança de ingressos para shows, eventos e promoções turísticas de terceiros 

realizados nos espaços administrados pela Prefeitura de Pato Branco; rendas 

provenientes da cobrança de ingressos em eventos turísticos realizados pela 
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Prefeitura de Pato Branco (festival gastronômico, festival de food trucks, roda gigante 

e Natal de Pato Branco); valor da arrecadação do ISSQN das Atividades 

Características do Turismo (ACTs) de Pato Branco (CNAES característicos de 

turismo tais como meios de hospedagem, bares, lanchonetes, restaurantes, locais de 

entretenimento e diversões agências de viagem e turismo, etc.); receitas 

provenientes das autorizações, permissões e concessões dos espaços destinados ao 

turismo administrados pela Prefeitura de Pato Branco (ex.: feira do produtor, café da 

praça, um futuro mercado público, restaurante do Parque Vitório Piassa, cantinas nas 

áreas de esporte, etc., além de contrapartidas das Concessões em Unidades de 

Conservação Municipais); taxas de uso do aeroporto e rodoviária; contribuições e/ou 

taxas de turismo a serem implantadas (ex.: taxa de hospedagem). Como fontes 

genéricas, mencionou sobre as dotações orçamentárias consignadas no orçamento 

do Município, créditos especiais, transferências e repasses que lhe forem destinados 

(ex.: receitas próprias até x%), lembrando que muitas destas já estão amparadas na 

Lei do Fundo, apenas não sistematizadas carecendo da criação de instrumentos de 

arrecadação e projetos de captação de recurso, geralmente para fins específicos (ex: 

patrocínio de um evento; patrocínio de material de comunicação, etc.): doações de 

pessoas físicas e jurídicas, públicas ou privadas, nacionais ou estrangeiras; 

contribuições de qualquer natureza, públicas ou privadas; recursos provenientes de 

convênios; rendimentos provenientes do investimento de recursos disponíveis no 

mercado financeiro; receitas provenientes de parcerias entre órgãos da 

administração pública; indenizações decorrentes de crimes contra; outras rendas 

eventuais. Outra possibilidade são as receitas que ocorrem como exemplo em 

Curitiba: receitas provenientes da Linha Turismo daquele município, valores relativos 

à cessão de direitos autorais e à venda de livros, revistas ou outras publicações, 

editadas ou co-editadas pela Instituto de Turismo de Curitiba, participação na renda 

de filmes e vídeos de propaganda lá produzidos... neste item, o que poderia se 

assemelhar seria a arrecadação com a venda de material de comunicação do 

município: guia turístico impresso, uso de aplicativos mobile, venda de materiais 

diversos como souvenires, cartões, folheteria, etc. Outra possibilidade assemelhada 

ao Fundo de Municipal de Inovação seriam os recursos ordinários livres do 

orçamento anual do Município, e neste item, o Secretário Marcos Colla informou que 

não se pode fazer expectativa de grandes receitas. Outra ideia apresentada foi a 
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captação de recursos vindos de Emendas Impositivas da Câmara de Vereadores. 

Uma vez apresentados e debatidos os casos, ficou definida a necessidade de diálogo 

com a Secretaria de Finanças criando-se um grupo de trabalho para aprofundar o 

assunto composto de Anery Jr. Baggio, Flavio Krassotta, Suzana Baggio e 

Alessandro Moraes. Outros voluntários poderão contribuir a partir de novas leituras 

feitas em suas instituições. O Presidente chamará o grupo para um diálogo no 

próximo mês com a Secretaria Municipal de Finanças. Por fim, foi tratado o item 5) 

Assuntos Gerais. Foi apontada a necessidade de criar o calendário de eventos 

turísticos de Pato Branco. Baggio comentou que os eventos serão inventariados via 

chamamento público sendo posteriormente divulgados pela Prefeitura Municipal. 

Solicitou que os representantes das instituições membro do COMTUR iniciassem o 

levantamento dos eventos internamente aguardando o chamamento público. 

Mencionou a diferença dos eventos turísticos (que atraem público de fora, 

geralmente programados, calendarizados e já em sua 3ª edição) daqueles eventos 

locais com foco em atender aos moradores. Explicou que, de qualquer forma, o 

inventário irá levantar toda a oferta de eventos, mas que serão publicados e tratados 

pelo COMTUR os eventos de cunho turístico, sendo os demais informados às outras 

Secretarias Municipais responsáveis. Marcos colocou a SMTI à disposição para 

construir as ferramentas necessárias para a divulgação do calendário turístico. 

Marcos, indagado por Kauê, aproveitou o ensejo para situar os membros a respeito 

da EXPOPATO salientando que está em tratativa para ocorrer em 2023, havendo 

necessidade de ajustar as datas por conta dos Jogos Abertos que ocorrerão no final 

do ano na cidade. Flavio também mencionou outros eventos importantes na área de 

esportes e que o calendário de esportes já está pronto, cabendo apenas ajustes por 

conta dos campeonatos dos quais participam os times profissionais da cidade. 

Comentou da ideia das fan-fests para aumentar o tempo de permanência após as 

partidas e eventos esportivos. Kauê e Suzana mencionaram sobre a 3ª edição do 

Festival Gastronômico e que já estão em articulação as ações para planejamento, 

temática e lançamento do evento. Também Claudia e Suzana mencionaram sobre o 

evento esportivo da AABB com pretensão de atrair cerca de 700 participantes a Pato 

Branco em Setembro e André mencionou sobre o Campeonato de Tiro Livre sediado 

pelo Clube. Os membros chegaram à conclusão da importância dos eventos na 

atividade turística solicitando a priorização do inventário no levantamento destes 
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dados a fim de poder lançar o Calendário de Eventos Turísticos. Outro assunto foi 

apresentado por Jaquelinny relatando a entrega do diagnóstico da consultora 

contratada para apresentar seu parecer sobre a vocação do turismo de Pato Branco 

e que em breve este estudo será apresentado a todo o COMTUR. Também 

mencionou que os trabalhos em torno do paradigma Destino Turístico Inteligente 

seguirão em 2023, aguardando apenas resoluções do SEBRAE Estadual. Informou 

que, de qualquer modo, já iniciou atendimentos de DTI junto às empresas do NTI 

para qualificar as experiências turísticas oferecidas no roteiro Pato Branco Tech Tour. 

Baggio e Suzana informaram sobre o andamento do Edital do BID do qual Pato 

Branco participa em sua segunda etapa, aguardando definição até segunda metade 

de março dos 10 destino selecionados no Brasil. Também mencionaram do contato 

que fizeram com a Secretaria de Planejamento Urbano e das estratégias de turismo 

para serem incluídas no Plano Diretor, incluindo a implantação/melhoria de parques 

urbanos, ciclovias, mirantes, sinalização turística, acessos, etc. Suzana finalizou 

mencionando que houve visita do IGR à Secretaria e que estão em planejamento 

ações de alcance regional com apoio daquela instituição. Para finalizar, Baggio 

agradece a presença de todos e encerra a reunião. Nada mais havendo a tratar às 10 

horas e quinze minutos eu, Suzana Baggio, lavro a presente ata a qual segue 

assinada por todos os presentes em lista anexa. 
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ATA 09/2022 COMTUR – LISTA DE PRESENÇA TITULARES/SUPLENTES 
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ATA 09/2022 COMTUR – LISTA DE PRESENÇA CONVIDADOS 

Andreia Smiderle – UNIDEP 

Guilherme Fiorentin – NEJ/ACEPB 

Alexandre Andreatta – Departamento Municipal de Cultura (SMEC) 

Paula Werle – IRDES 

Rosana – IRDES 


